

菊が外国からきたものか、もともとわが国固有のものかについては、いろいろ議論があります。いまのところ外国説が多いのですが、ことばの上から見ると元来、固有の花のようです。菊の字音は「きく」、その花がちくに転じたものといわれています。神代紀という古い本に「クリ姫ノ神」という神様のことが書いてあり、字は、菊理姫とて字をしてあります。

菊池郡はもともと「ククチ」だそうです。しかし菊を歌つた歌は万葉集にはありません。そこで平安遷都（西暦七九年）以後、外國から渡來したものであろうという説もあります。

和訓葉には、菊を観賞したのは後の世のことで、はじめ延暦（七九七年）に、天皇が和歌に菊を歌わせており、また菊合せなどをしてから急に名高くなつたと考えられています。その時の天皇の歌は

この頃の時雨の雨に菊の花
散りぞしみべきあたらその香を

その後、秋の節句が盛んになるとともに、菊に対する人々の愛が深まつてきました。菊の栽培が盛んになつて、單にその美しさを楽しむほかに、いわゆる菊人形などの造り物にまでされてきたのは、享保（西暦一七〇〇年）のころからです。

菊の栽培が盛んになつて、單にその美しさを楽しむほかに、いわゆる菊人形などの造り物にまでされてきたのは、享保（西暦一七〇〇年）のころからです。

● 名月の秋です

むかしは今と違つた意味でレジャーを楽しんだことが、月見一つをみてもわかります。

八月十五夜（旧暦）と並んで中秋無月、宵待月、十六夜、立秋無月、宵待月、十六夜、立待月、居待月、臥待月、寝待月とおよそ月と名のつく夜を考え出しては、いつぱいやつたよう

仲秋無月なども、せつかく待ちかねた十五夜に雨が降つたり曇つたりして台なしになる、といつて月見をとりやめるのもシヤクだというので、中秋月を見ざるを理由にしています。臥待月は、十九日夜の月で、この夜の月の出が十時ごろになるから、ねこんでいつぱいやり、寝待月が二十日の夜で一寝入りしては飲みながら月を待つといふわけです。